

En toda España. . . 1'50 p'ar. al mes
Extranjero. . . 30'00 " al año
Número atrasado. 10 céntimos
Número suelta 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

DIARIO MONARQUICO (FUNDADO EN 1.º DE MARZO DE 1873)

Redacción y Administración, Plaza de Príncipe, 11 y Rampa de la Abadía, 16, teléfonos 20 y 84.
Dirección telegráfica: BIEN - MAHÓN

Año XLVII.

Mahón, martes 5 de noviembre 1918

Núm. 13.674.

Última NOVEDAD Tipográfica
TIPO-TIMBRAJE
Impresos en relieve, para membretes y tarjetas a una o varias tintas.
Única casa en Menorca que posee estos nuevos tipos
IMPRENTA
Manuel Sintés Rotger Plaza Príncipe, 11 - Mahón

Para pasar el rato
Las ideas democráticas

Produce un sentimiento extraño, mezcla de repulsi6n y de regocijo, leer estos días los periódicos españoles. La mayor parte de ellos se agitan en la más lamentable desorientación. Casi todos quieren vestir a la última moda europea; generalmente tienen que contentarse con un traje de bazar según la moda antepénditima.

Consiste esto en que traducen mal, y luego no conocen los géneros de que disponen para confeccionar el vestido. Ahora se lleva mucho en Europa la evolución democrática, el predominio de las ideas y de los procedimientos democráticos. Huelga decir que los hombres de la izquierda andan por ahí alborotando, porque, según ellos, es el momento de traer a España todas esas democracias.

Si hablaran de buena fe, sería cosa de preguntarle qué leyes o qué procedimientos democráticos son esos que en España no tenemos. Porque incluyendo en la cuenta a Inglaterra, «esa república coronada», no hay en el mundo país donde la democracia, la más extensa y absoluta democracia, se ejerza como en España. ¡Pues si aquí cada ciudadano hace todo lo que le viene en gana, empezando por infringir las más elementales reglas de Policía urbana, sin que nadie le salga al paso!

Digan, si quieren, esos hombres de la izquierda que la democracia que ansían es la del mangoneo, que todavía no pudieron conseguir a su sabor, ¡Ellos se tienen la culpa! Todos esos hombres actuaron en la política en el Parlamento; los unos se distinguieron por la vacua palabrería, los más por el ruido y el escándalo. Ninguno por que para los diversos problemas nacionales tuviese una solución constructiva. Eso con verlo basta.

Por eso viven fuera de la realidad o se proponen amenizar su prosa intercambiando en sus columnas un número festivo de los periódicos que a estas alturas nos hablan de los hombres de la izquierda, que viendo en perpetuo ridículo ante la opinión, pueden hoy mostrarse esquivos cuando ésta los reclama. ¡Qué más quisieran ellos!

Es verdad que en el mundo se está operando una honda transformación de todos los valores morales, como génesis de cuanto constituye la vida política de los pueblos; pero no es menos cierto que todos esos valores aparecen falsificados en la superficie por una palabrería de relumbrón, a la que se acogen nuestros hombres progresivos. Cuando las pasiones se calmen, y cada sentimiento tenga que acogerse al justo nivel, muchos apetitos y muchas pasiones reprobables, que hoy se envuelven con la túnica de la justicia, tendrán que desaparecer. No puede ser que quienes con sus hechos prostituyeron la democracia pretendan dar lecciones a los que practicaron, como inseparable compañera de otras virtudes privadas y sociales.

La democracia que predicán los que no pudieron convencernos con una idea y menos con un ejemplo es, por lo visto, la que se está practicando en Rusia, en pleno terror rojo, o la que realizan aquí desvalijando los templos o

asaltando el domicilio de los ciudadanos. Indudablemente, las puras concepciones de la justicia, de la libertad y del derecho, estarán asistidas de mayor fuerza de convicción después de arrebatarnos un vaso sagrado o de haberse repartido una propiedad.

Todas las libertades caben en el régimen español; la evolución, para ser eficaz, no es cosa de las leyes, ni de las prácticas administrativas, sino de los espíritus, y para eso están harto preparados, precisamente aquellos que en la innovación tendrán que ceder antes que adquirir.

Y aparte de esta zona de la vida española, en las demás, en esas donde están los hombres que gritan, no advertimos el menor síntoma de preparación a la nueva vida. Desde el banco azul no ha muchos días se ha invitado a los españoles, cada uno desde el sagrado de su conciencia, al advenimiento de la nueva vida. ¿Quiénes han respondido al llamamiento?

Contados son y registrado quedó su voto. Los demás, periódicos y parlamentarios, persisten en lo viejo. Hay que seguir hablando en las Cortes, prolongar eso que llaman debate político hasta los lindes de lo ridículo o de lo inverosímil.

¡Las cosas sensatas, trascendentes y nuevas que tendrán que decir algunos de los varones que todavía han de hacernos la ofrenda de su palabra! ¡Qué lecciones nos aguardan todavía del arte de gobernar y de derecho internacional!

En las hojas impresas, la inactualidad, el absentismo espiritual, tienen otros aspectos. Desde el banco azul se ha dicho solemnemente que los ministros de este Gobierno están contados, que se acercará su número tanto como se acelere la aprobación de los recursos económicos. Pues bien, hoy, un periódico, con adivinaciones de iluminado, ha descubierto que este Gobierno no tiene más remedio que morir. ¡Han visto ustedes caso más extraordinario!

Pues es uno de los periódicos que se ha enterado de que la democracia corre en Europa.

Dan ganas de no creerlo; ganas de, por el contrario, creer que haya un político español comanditario del desengaño y de la desilusión, a quien, en los presentes días se le requiere para que nos salve.

Páginas de la campaña
Otro error de Wilson

Entre los muchos errores cometidos por el fracasado pacifista, que preferió seguir a los dictados de su conciencia las conveniencias inhumanitarias de sus compañeros de alianza, figura el reconocimiento como beligerantes de los checo-eslovacos. Lo reconocido por el Presidente Wilson no es la independencia de una nueva nacionalidad, sino los ideales de un partido radical que ha constituido, como tantos otros pueblos lo han hecho ahora en Rusia y en Siberia al desmoronarse el Imperio de los zares, un Gobierno presidido por el profesor Masaryk, y cuyo ministro de Negocios Extranjeros es el conocido agitador Benes,

Wilson ha cometido el error de tomar por legítimos añanes de un pueblo el programa partidista de unos cuantos revoltosos soñadores, y Austria ha aceptado la propuesta de Wilson.

El pueblo checo, en general, estaba conforme con mantenerse ligado a la suerte de Austria y con ser regido por la dinastía de los Habsburgos.

En Bohemia, lo mismo que en Moravia y en Silesia, la población no es homogénea, no todos los habitantes son checos.

En Bohemia hay cuatro millones de checos y tres de alemanes y en Silesia los checos solo forman un total de 22 por 100 del conjunto de la población.

Además checos y alemanes están enlazados en formar inseparable.

Los conservadores checos, que por cierto constituyen el partido más numeroso, odian el separatismo y se mantuvieron fieles a los destinos de la dinastía reinante en Austria; también la aristocracia checa conservaba odio innato al separatismo.

Pero Wilson so pretexto de escuchar las aspiraciones de un pueblo confundíndolas con las de un partido, lo que buscaba es quebrantar los lazos de unión del mosaico de nacionalidades que integran la Doble Monarquía, para convertir a Europa en una serie de pequeñas nacionalidades que en días venideros, luchan por engrandecerse relativamente a costa de los pueblos vecinos, y lo ha conseguido a su sabor.

El Presidente yanqui quiere la futura hegemonía de América, sin posibles rivalidades de las naciones europeas, y lo busca a trueque de que al correr de los años, por minucias fronterizas y por aspiraciones de ensanchamiento se encienda otra vez la tea de la discordia.

Quiere para el porvenir las guerras pequeñas, para que se enriquezcan los pueblos grandes y rehuya la posibilidad de grandes conflictos como el actual en el que se entremezclen los mayores pueblos de la humanidad para dirimir rencillas que nacieron por envidia de prosperidades ajenas y del progreso industrial de los países que supieron engrandecerse con la constancia de su labor.

30 de Octubre.
COMANDANTE ETNA.
INFORMACION MILITAR
Reorganización de las clases de tropa
Se ha dictado una disposición para llevar a la práctica los preceptos de la ley de 29 de junio último en lo referente a las clases de tropa. Dispuesta la supresión de la categoría de brigadas, ascenderán éstos a suboficiales hasta completar las nuevas plantillas. Los sobrantes figurarán como supernumerarios y con el total disfrute de sus haberes en los Cuerpos respectivos, desempeñando las funciones que les encomiende el jefe principal. Los maestros de banda y músicos de primera, adquirirán la de suboficial, y en lo sucesivo los que cumplan los veinte años de efectivos servicios.

El ascenso de sargentos a suboficiales se otorgará en tiempo de paz por antigüedad, siempre que lleven en su empleo seis años de no interrumpidos servicios.

Las vacantes de sargentos serán cubiertas por elección entre los cabos que lleven por lo menos seis meses de efectivos servicios en filas dentro del empleo.

Los sueldos serán los siguientes: suboficiales en el primer período, 125 pesetas; en el segundo, 150; en el tercero 185 y en el cuarto, 195.

Brigadas en el primer período, 117 pesetas; 143 en el segundo, 169 en el tercero y 195 en el cuarto.

Sargentos, 106,60 en el primer período; 124,80 en el segundo, 143 en el tercero y 152,50 en el cuarto.

La misma fuerza circulatoria que los del Banco.

Los billetes del Tesoro inglés, que en 28 de agosto último subían a 268 millones de libras, han llegado el 9 de octubre a 182 millones; y la garantía metálica de los mismos sigue siendo, como entonces, de 28 y medio millones.

La circulación fiduciaria inglesa, sumados los billetes del Tesoro y del Banco, asciende pues a un total de 345 millones de libras. Mientras la garantía en oro de esa circulación total, sumadas la reserva del Banco y la del Tesoro, solamente alcanza 99 y medio millones; o lo que es lo mismo un veintiocho y pico por 100.

En el Banco de España, según el balance del 19 de octubre hay una reserva en oro de 2.200 millones de pesetas, sin contar el depositado en el extranjero. Y la circulación fiduciaria española se eleva a 3.098 millones.

La garantía en oro del billete español es pues del setenta y uno por 100. Estas tres cifras:

11 por 100 para Francia, 28 por 100 para Inglaterra, 71 por 100 para España,

muestran elocuentemente cuáles son los efectos de la guerra y de la paz.

Si España hubiera ido a la guerra oyendo al Conde de Romanones, al señor Alvarez (don Melquíades) y al señor Lerroux, estaríamos bien por debajo de la cifra de Francia. Lo cual significa la miseria y el hambre para la mayoría del pueblo.

29 - 10 - 18.

Acción Social Católica
Organización obrera

III
Antes que tratar de organismos e instituciones fáciles de implantar en Menorca, creo muy justo el ocuparme en este artículo preliminar de la manera de hacer el ambiente que necesitan nuestras obras para que vivan una vida próspera y feliz.

No hay duda alguna que del número de asociados depende más que de nada la estabilidad asegurada de toda asociación, máxime cuando a ésta la integran las clases populares más necesitadas.

Por esto debemos procurar entre todas las cosas, la mayor suma de socios, dentro por supuesto de los católicos, pues si bien es cierto que deseamos con toda nuestra alma, el bien de los obreros todos, es especial nuestro cariño para los trabajadores católicos que, por el mero hecho de ser tales, véase privados de toda ayuda y dirección.

No por esto excluiríamos, no, a los distanciados por norma política de nuestro credo cristiano; si de nuestros esfuerzos se quieren aprovechar, también a ellos se la ofrecemos, seguros que con ello practicamos la más sublime obra de misericordia para con nuestros queridos hermanos, lo que únicamente deseamos, es que, despreciando cantinelas arguciosas de los suyos, de los que explotan su voluntad y sus intereses espirituales, miren con cariño y acepten nuestra ofrenda, que es fruto de la fe que acariciamos y que anhelamos porque brille de nuevo en sus corazones engañosos, o al menos entibiados por la incredulidad que fué el doctrinario sistema siempre de los que hasta hoy en Menorca, pusieron al frente del explotado obrero.

Acaso tarde, algún tiempo, pero estoy seguro no obstante que día llegará, en que, convencidos los trabajadores de la farsa apostólica radical, en que viven alucinados, reclamarán por sus verdaderos derechos espirituales que le ofrecerá la Iglesia en sus cristianas obras de redención.

En Inglaterra la circulación de billetes del Banco se ha elevado (según balance de octubre 9) a 63 millones de libras esterlinas, plenamente garantizados, pues el encaje metálico es de 71 millones. Pero no sucede lo mismo con los billetes del Tesoro, que allí tienen

La fe háse enfriado en Menorca, pero no ha perecido.

Lo saben bien nuestros enemigos, y por eso no desmayan un momento en su demoleadora obra de quitar creencias para sumar satélites a las huestes engañadas e inconscientes.

Para afianzar la unión social obrera, es desde luego preciso contar desde el primer momento con el mayor número, sin que esto quiera decir, que porque sean pocos, menos de los que deseáramos, hayamos de desistir de la empezada obra. Si no todas, pueden por lo menos establecerse algunas asociaciones, por pocos obreros que deseen asociarse.

Con objeto de imprimir a nuestras organizaciones una acertada dirección, convenida que en Mahón, en Ciudadela y en los demás pueblos de esta Isla, se constituyeran cuanto antes juntas locales, Comités Católicos, por decirlo así de organización, encargados de pulsar la opinión de los obreros, de exponerles las ventajas que reportarían, hablandoles de las instituciones más adaptables y que más prácticamente respondieran a sus necesidades, laborando en el sentido de hacer que todos los obreros y colonos, propietarios y artesanos, se presten para esta magna unión-social católica; que tantos bienes les está llamada a reportar.

El objetivo de estas Juntas o Comités estaría limitado a la propaganda y vulgarización de nuestros obras, y al alistamiento de socios y éstos serían después los que por sí mismos designarían sus Juntas directivas locales, cuyos miembros constituirían la Junta Central.

Como todo esto es de necesidad absoluta, si queremos de verdad llevar a la práctica nuestros proyectos redentores; brindo esta idea de organización a los católicos de acción, a los agricultores, propietarios y obreros, a los artesanos todos, y a cuantos en una palabra, se quieran interesar por sí mismos y por el pobre que sufre, y que necesita y pide redención.

P. DE CAMPO
Mahón y Noviembre 1918.

La circulación de ganados

En virtud de las reclamaciones formuladas por la Asociación General de Ganaderos, el señor Ministro de Abastecimientos, reconociendo el fundamento de las mismas, ha dirigido una circular a todos los gobernadores civiles para que ellos y las autoridades dependientes de su jurisdicción se abstengan en absoluto de dificultar la circulación de ganados y la salida de una provincia con destino a otras.

Es de esperar que los gobernadores den exacto cumplimiento a esta disposición del Gobierno; sin embargo, si los ganaderos encontraran la menor dificultad para la más absoluta libertad de circulación de los ganados, deberán dirigirse en el acto a la Asociación General de Ganaderos a fin de que desparezca cualquier dificultad que pudiera presentarse, pues así lo tiene ofrecido el (Ministro de Abastecimientos a dicha Asociación.

El precio del trigo

El negocio de trigo por partidas, en Castilla, ha adquirido en la última semana bastante importancia, concertándose operaciones de significación, habiendo menudeado las de 10, 20, 30 y hasta 40 vagones. Los precios han subido algo, colizándose a 52 pesetas los 100 kilogramos, que corresponden 50 pesetas a la tasa y el resto a la comisión.

En Sevilla, los precios en almacén y sin envases, son: trigo candeal, a 52'50 pesetas y el recio a 52 los 100 kilogramos.

